

EN LOYOLA.

La XV Asamblea general de la Asociación.

Seis días completos de retiro, en vez de cinco, en los que se reunieron cerca de 70 propagandistas ejercitantes de toda España—a pesar de las tandas regionales celebradas en el transcurso del año en Chamartín de la Rosa, en Bilbao, en Salamanca, en Alacuas, en Celorio, en el Puerto de Santa María—hacen resaltar en la historia de nuestra querida Asociación la memorable jornada de Loyola en 1928, sobre todas las anteriores.

Seis días de inefable y profunda paz, enderezados a adentrar las almas en el amable camino espiritual tan sabiamente trazado por San Ignacio; seis días de fervoroso y tranquilo recogimiento, para que la santa obra de los ejercicios produjese todo su fruto.

Fue nuestro guía, expertísimo y sagaz, en la senda ignaciana, el R. P. Bianchi, cuyo cariño por la Asociación nos es de sobra conocido. Expositor sencillísimo, de fluida palabra, llana siempre y enardecida, y hondamente conmovedora a veces, puesta al servicio de su ciencia teológica y de sus estudios ascéticos, que han hecho de él un consumado maestro y director de espíritus, supo llevarnos como de la mano a través de las meditaciones, para ayudarnos a recoger de ellas el fruto más abundante y sazonado.

El R. P. Conejos, para quien tantos motivos de gratitud tiene la Asociación, profundísimo observador y fino psicólogo, siguió deleitándonos este año con sus enseñanzas, y en las que late el espíritu evangélico envuelto en su delicioso y personalísimo estilo.

Nos complacemos en testimoniar desde estas columnas nuestro respeto a tan esclarecidos mentores, y cumplimos a la vez el deber de justicia de hacer extensivo nuestro reconocimiento al P. Rector y al P. Ministro de la Santa Casa por las atenciones de todo género que quisieron prodigar a los propagandistas, y que tanto contribuyeron a hacer gratísimos e inolvidables para nosotros los días pasados en el ignaciano solar.

Del simple enunciado de las conclusiones aprobadas—creación de los préstamos de honor, formalidades para la iniciación de un Centro, Núcleos y Correspondencias de propagandistas, imposición de insignias y Círculos de estudio extraordinarios—que

tanta importancia han de tener en el desarrollo y vida interna de la Asociación, se deduce lógicamente la trascendencia que tuvo la XV Asamblea general. En sus sesiones se contrastaron ideas e iniciativas, se hizo la síntesis de una fecunda labor realizada durante el curso pasado y se fijaron orientaciones para el próximo. La discusión, felizmente para su eficacia, se deslizó en un ambiente de cordialidad fraterna, de condescendencia y comprensión, hijas de la caridad y del espíritu de Dios que llenaba todas las almas y que es el primer fruto de los ejercicios espirituales.

*Congratulémonos. La A. C. N. de P. se dispone con todo entusiasmo a cumplir, está cumpliendo ya el mandato divino que con su palabra elegante, señora del bien decir, nos señalaba el P. Conejos como norma, no menos que como obligación impuesta por nuestra obra de apostolado: **Crescite et multiplicamini, credet y multiplicaos: a valer y a hacer valer.***

E. C. M.

LA ASAMBLEA

PRIMERA SESIÓN

El día 7, a las diez de la mañana, se reúne en la Biblioteca del Santuario de Loyola la XV Asamblea general de la Asociación.

Ocupan la presidencia, con el P. Ibero, rector del Monasterio, el presidente de la Asociación, D. ANGEL HERRERA, y los consejeros señores FERNÁNDEZ DIEGUEZ, OREJA, IBARRA, SANCHO IZQUIERDO y MARQUÉS DE LOZOYA.

El señor HERRERA anunció que en la sesión se trataría principalmente de la situación de las dos obras, con las que de modo especial está encarinada la Asociación de propagandistas: la Juventud Católica y los Estudiantes Católicos.

Se congratuló después de la presencia del P. Rector, al que agradeció, en nombre de la Asociación, la benévola hospitalidad con que cada año son acogidos los propagandistas en la santa casa de Loyola.

LA JUVENTUD CATÓLICA

El señor VALIENTE, presidente general de la Juventud Católica Española, dice que la impresión que se puede sacar de la obra realizada durante el pasado curso por las Juventudes católicas es más optimista que otros años. Refiriéndose a Madrid, recordó la reunión plenaria celebrada por el Consejo Supremo, en la

que se tomaron importantes acuerdos: la visita hecha por el Consejo al Sr. Cardenal Primado y la reorganización de las oficinas llevadas a cabo por la Junta.

Los acuerdos adoptados por la sesión plenaria del Consejo, relativos a la formación de un Manual para el joven católico, a la publicación de un Boletín, a la constitución de uniones diocesanas, a la organización de una campaña de propaganda en favor de la obligatoriedad de la enseñanza de la Religión en el Bachillerato, se han venido cumpliendo uno tras otro. El Manual lo tiene ya casi terminado un autorizado escritor, el P. Feliz, S. J. El Boletín, aunque con algún retraso, comenzó a publicarse en abril y sigue apareciendo periódicamente y sin interrupción. Uniones diocesanas se han constituido varias, pues hoy llegan al número de 14, ocho más que al comenzar el concurso. Por lo que respecta a la campaña en favor de la enseñanza religiosa en el Bachillerato, se celebraron 50 mítines y actualmente se está redactando el informe que se elevará al Gobierno. La Juventud Católica celebró también varias Asambleas regionales. En la celebrada en Lugo se acordó constituir una Junta archidiocesana con la misión especial de multiplicar los Centros parroquiales.

El frente único.

Refiriéndose principalmente a Madrid, afirmó que se ha avanzado mucho en el intento de llegar a la constitución del frente único de todas las organizaciones. Hoy hay establecidas entre todas ellas una gran corriente de simpatía, de la que es síntoma el hecho de que fueran suspendidos los ejercicios espirituales que debían practicar los Luises, para que los jóvenes que forman parte de esta Congregación—la de los Luises—pudieran realizarlos en la Catedral, con las Juventudes católicas. Estos ejercicios, celebrados en la Catedral madrileña, fueron cerrados con una Misa de Comunión, en la que ofició el Prelado de la diócesis, y constituyeron una imponente manifestación de fe, de extraordinaria importancia social y religiosa.

La Juventud Católica ha publicado varios periódicos, entre los que merece señalarse como modelo el editado por el Centro de Pontevedra.

Habla a continuación el señor VALIENTE del incondicional apoyo que la Juventud Católica tiene en todo momento en el Episcopado español. Obispo ha habido, como el de Murcia, que suspendió un día todas las audiencias que tenía concedidas para recibir la visita de una representación de la Juventud Católica, y alguno, como el de Palencia, se dirigió al Consejo Supremo para pedirle que enviase a su diócesis propagandistas para organizar Centros parroquiales. La indicación del Prelado palentino fué obedecida, y en el mes de octubre quedó constituida en Palencia la Unión Diocesana. En la misma provincia hay en formación actualmente varias Juventudes campesinas en más de un pueblo.

171 Centros parroquiales y 12.000 afiliados.

El señor VALIENTE leyó algunos datos estadísticos que permiten formar juicio del extraordinario desenvolvimiento de la Juventud Católica, que hoy cuenta con 171 Centros parroquiales, con un total de más de 12.000 jóvenes.

Recuerda la fiesta celebrada por la Juventud de la parroquia de la Paloma, de Madrid, a la que asistieron todos sus miembros, en número de 400, casi todos pertenecientes a familias obreras. Se han celebrado, además, por los Centros parroquiales ejercicios espirituales, días de retiro, etc., etc. Desde marzo a junio, en seis Centros parroquiales hubo actos durante todos los domingos, y en dos o tres parroquias de Madrid se siguió esta misma práctica. Por primera vez se celebró en Madrid el Día de la Parroquia, que desde el año que viene será celebrado en todos los centros parroquiales. La fiesta constituyó un éxito completo, que autorizó a decir que «la parroquia había salido a la calle». Las relaciones de la Juventud Católica con las Congregaciones son más cordiales cada vez, y hay que esperar que lo sean más aún a medida que una y otra—Juventud y Congregaciones—vayan conociéndose más íntimamente. La Juventud Católica no puede menos que tener un espíritu de gran respeto para la autonomía de las Congregaciones, espíritu que bastaría para deshacer cualquier recelo que pudiera existir. Una prueba evidente de ello es que las Congregaciones van entrando a formar parte de las Juventudes católicas por deseo expreso de sus directores espirituales.

El señor Valiente pide a los propagandistas que coadyuven con todo cariño a esta gran obra de las Juventudes católicas.

Proyectos para el próximo curso.

A continuación expresa los proyectos que la Juventud Católica tiene para llevarlos a la práctica el próximo curso. Quiere el Consejo Supremo en primer lugar atender a la formación de elementos directores, problema que constituye en Francia la gran preocupación de la Juventud Católica. En Francia las Juventudes católicas son no más que una Federación de Círculos de estudios, y estos Círculos deben ser lo fundamental también en España.

El Consejo Supremo, convencido de ello, ha creado un consultorio de Círculos de estudios y un Círculo encaminado a la formación de los elementos directores, al que asisten los miembros directores y los jóvenes que lo solicitan y sean autorizados por el Consejo. Para el servicio de este Círculo se ha formado una biblioteca.

Otro de los proyectos es el de perfeccionar el *Boletín* en todos los órdenes. Al lado de este proyecto figura el de celebrar actos culturales, tales como mítines de cultura, cursos de conferencias, encomendadas a personalidades prestigiosas, y que versarán sobre temas concernientes a la familia, enseñanza, haberes del clero y otros. Además se celebrarán actos relacionados con la formación espiritual y pedagógica de los maestros.

La Juventud Católica se propone realizar una peregrinación al santuario de Nuestra Señora de Guadalupe. Caso de que no pudieran asistir en masa los Centros parroquiales, acudirán a ella los elementos directivos y representantes de cada Centro.

Por último, el señor Valiente anunció el propósito de la Juventud Católica de celebrar con toda solemnidad la fiesta

de Cristo Rey, con la que se hará coincidir la celebración de la Asamblea general de elementos directivos, y de la que formará parte una gran parada de fuerzas juveniles, que tendrá por escenario la Corte. El mismo día habrá un acto en el Cerro de los Angeles, un mitin y un banquete.

La J. C. en provincias.

El señor OSSER, de Valencia, habla en nombre de Valencia. Dice que en el mes de noviembre último se celebró la Asamblea anual, en la cual quedó constituida la Unión Diocesana, formada por los Centros parroquiales de Valencia, más los Centros extraparroquiales adheridos, que eran unos diez, entre los cuales pueden señalarse como principales la Asociación de Jóvenes Josefinos de Santo Tomás, las Congregaciones de los Luises, del Centro Escolar y Mercantil, y la Institución Alvarez de Burjasot. Además se adhirieron otros Centros parroquiales de diferentes localidades de la región, siendo los principales Játiva, Onteniente, Algemesi y Bergel.

El señor TORRES, de Salamanca, habló del movimiento de las Juventudes católicas de su provincia. La Junta diocesana está integrada por 26 Centros parroquiales y por otras organizaciones juveniles, como Congregaciones, Asociaciones de antiguos alumnos, etc., etc.

El señor ALARCÓN habla en nombre de la Juventud Católica de Madrid. En el pasado curso celebró las dos Asambleas legislativas, dedicada la de octubre a dirigir el plan que había de desenvolverse, y la de abril, a examinar cómo se había llevado a la práctica, aunque lo más saliente de nuestra actuación, dijo el señor Alarcón, ha sido expuesto ya por nuestro presidente general.

El señor MONTERS, consiliario de la Juventud Católica de la parroquia de la Concepción, de Madrid, hace uso de la palabra a ruego del presidente, para hablar a título de informador de algunos puntos de interés general.

La J. de la Concepción.

Dijo el señor Monters que la Juventud parroquial de la Concepción puede considerarse hija de la A. C. N. de P., puesto que propagandistas fueron sus fundadores y son propagandistas actualmente algunos de sus miembros directivos.

Las empresas a que desde un principio dedicó su actividad la Junta parroquial de la Concepción, fueron la formación de la Prensa parroquial, la fundación de los coros parroquiales, el establecimiento de escuelas parroquiales y la organización de la biblioteca circulante del Centro. Está colocada bajo la advocación de San Pablo y ha logrado hacer algo en cada uno de estos aspectos.

La parroquia procuró cumplir el programa contenido en el lema de la Juventud. En cuanto a la piedad, la fomentó con comuniones colectivas, ejercicios espirituales y haciendo vivir y sentir a la juventud la liturgia de la Iglesia, para lo que ha creado los coros parroquiales.

Por lo que hace a las ciencias, se ha trabajado intensamente en los Círculos de estudios, en los que han sido examinadas las encíclicas de algunos Papas. Se han explanado temas apologeticos y se han dado conferencias. Además se ha dado entrada a la Juventud a elementos obreros, muy útiles si son bien cultivados.

Respecto a las escuelas, la Juventud se propone construir edificios de nueva planta, dotados de modernísimo material pedagógico. Es probable que el Centro de la Concepción publique, unido al de Santa Bárbara, un Boletín parroquial, que será común a ambos Centros.

El señor ARENAS, por Galicia, alude a labor realizada por las Juventudes parroquiales cerca de las no parroquiales, las cuales han celebrado comuniones generales con aquéllas.

El señor CERVERA, de Extremadura, reduce su intervención a exaltar las tres diócesis extremeñas. La de Coria, a que corresponde, espera mucho de la labor del nuevo obispo, doctor Moreno Barrios. Cáceres tiene una lista de prestigiosos nombres seculares, y todo Extremadura con su núcleo espiritual, Guadalupe, espera al señor Cardenal Primado.

El señor CORTAZAR habla en nombre de la Juventud de Sevilla. Refiérese principalmente a los proyectos para el próximo curso, que consisten en la creación de un Círculo de estudios al menos quincenalmente, por los propagandistas, juntamente con los elementos de la Unión diocesana de la Juventud Católica. Los temas a tratar serían, por tanto, elementales, aunque se podrían ir mezclando los estudios de las encíclicas.

La «Rerum Novarum», materia para los C. de Estudios.

El señor PERLADO, por las Juventudes católicas de Asturias, manifiesta que durante el mes de noviembre celebró la Asamblea anual, a la que asistieron representantes de todos los Centros federados. Entre los primeros acuerdos tomados en ella, figura la declaración obligatoria de la adhesión a los Círculos de estudios, que habrán de reunir al menos una vez por semana. Se recomendó como materia para trabajar en ellos la pastoral del obispo de Oviedo sobre Juventudes y la encíclica de León XIII *Rerum Novarum*. Otro de los acuerdos fué el de celebrar retiros espirituales en Celorio. Ambos acuerdos lleváronse a cabo.

Cuenta en la actualidad la Federación con 32 Juventudes federadas y 3.026 jóvenes adscritos. En este año se han fundado cuatro nuevas Juventudes y aumentó el número de socios en 116.

Dedica elogios a la actuación de los jóvenes católicos mineros, los cuales colaboran en la Juventud Católica asturiana con verdadera asiduidad y con competencia.

El señor AGUIRRE, de la Juventud Católica de Vizcaya, expone que durante el curso que expira se constituyó la Junta delegada de la Juventud Católica de Vizcaya, representando a las de Luchana, Burceña, Gayarta, Apostolado de la Oración de las Arenas, Congregación de los Luises de Sestao y Algorta, Carmelitas de Begoña, las cuales suman mil inscritos aproximadamente. Constituida la Junta, su principal labor ha sido la de consolidar la organización y se han adherido los Centros siguientes: Congregación de los Luises de Bilbao, con 850 socios; Terciarios Franciscanos, con 100; las Juventudes católicas de Santurce y Ortuella, las Congregaciones de Durango y Ondárroa, la de San Francisco de Bilbao y otras.

El señor ALBERTOS, por la provincia de León, manifiesta que no existe en esta diócesis organizada la Juventud Católica. Para constituir la, el Prelado nombró una Junta diocesana de Juventudes Católicas, cuyo objetivo era agrupar las Asociaciones existentes y crear otras nuevas de carácter parroquial.

Para organizar los Centros parroquiales, la referida Junta ha visitado a los párrocos de la capital, encontrando en todos ellos benévola acogida.

Mitin de propaganda en un café.

El señor SANCHO IZQUIERDO, de Zaragoza, da cuenta de los actos que caben

destacarse ante los reunidos por la Juventud Católica de Zaragoza. Durante el curso se ha constituido la Junta diocesana, que a primeros de año aprobó su Reglamento, y el 13 de abril el señor Arzobispo confirmó a los señores Sancho Izquierdo y Guallart en sus cargos de presidente y vicepresidente, que lo eran de la Unión Local. El Prelado, muy amante de la Juventud Católica, publicó una pastoral y encargó a dichos señores dos conferencias en el Seminario para los seminaristas. La Unión Diocesana se ha preocupado de cumplir su finalidad, realizando viajes de explicación o propaganda, mítines, etc., entre ellos una excursión a Utebo, donde se dió un mitin en un café. Hoy el frente único se ha hecho en Zaragoza, y la cordialidad entre Congregaciones y Juventudes es real y sincera. La Unión Diocesana comprende en Zaragoza ocho centros parroquiales, las Congregaciones marianas y la Asociación de Antiguos Alumnos de los Hermanos de la Doctrina Cristiana. Fuera hay seis Centros en Ailzon, Alcoriza, Daroca, Hajar, Longares, Manella y tres Congregaciones marianas en Ailzon, Caspe y Egea de los Caballeros. Los actos más importantes del curso fueron el mitin, en el salón teatro de Fuenclara, en pro de la enseñanza obligatoria de la Religión en el Bachillerato; la visita de los jóvenes de la parroquia de las Angustias con cultos y capilla al Pilar y actos de confraternidad; el homenaje al Papa en la persona del Nuncio con ocasión de su viaje a Zaragoza, y la celebración del Día del Papa el 29 de junio.

El señor ALDASORO, de Santander, dice que la Unión Diocesana santanderina fué constituida en 1927 y que celebra retiros mensuales y ha organizado ejercicios espirituales sólo para jóvenes. A la Unión pertenecen todas las organizaciones juveniles de la capital. La constituyen 12 Centros, con sus Círculos de estudios, que funcionan normalmente, y se han constituido Centros parroquiales en varios pueblos. La compenetración entre ellos y la Unión es estrecha. Se ha dado importancia al aspirantazgo, para lo que se aprovecha los elementos que prepara la catequesis.

El señor PARÍS, de Palencia, refiriéndose al movimiento de las Juventudes, hace notar el interés con que lo inició el Obispo en la pastoral sobre la Acción católica y creación de la Junta diocesana de enero pasado. En la primera parroquia de la diócesis ha venido funcionando con normalidad un Círculo de estudios, presidido por el propio párroco, en que se han estudiado temas apologeticos y sociológicos. Otros dos Centros han iniciado el movimiento y se espera que antes de fin de año se llegue a la creación de la Junta local y hasta a la diocesana.

Los propagandistas están decididos a secundar el movimiento, y es de creer que, por medio de este apoyo, la organización se extenderá a toda la provincia.

Las Juventudes católicas en Guipúzcoa.

El señor SANTIAGO, secretario de la Juventud Católica de San Jerónimo, trata de las Juventudes católicas en Guipúzcoa. En San Sebastián—dice—existen desde hace años diversos Centros parroquiales y extraparroquiales, que realizan una plausible labor, tanto en el orden piadoso como en el cultural, recreativo, etc., pero que hasta ahora no mantenían relaciones con la entidad nacional ni conocían fielmente sus orientaciones. Con el fin de sumar a la Juventud Católica Española tan valiosos elementos, trabajó este verano el señor Santiago, y consiguió, en reunión celebrada el 30 del

pasado agosto, la formación de una Unión Local, integrada por seis Centros y con adhesión firme y decidida al Consejo central. En esta reunión, a la que asistió también, haciendo uso de la palabra, el miembro del citado Consejo señor Dotes, se tomó el acuerdo de que los elementos directivos concurren para la formación del Círculo de estudios de la A. C. N. de P. de San Sebastián, y poder así llevar a sus Juventudes y Círculos de estudios respectivos el espíritu que anima a nuestra obra.

Habla también el señor Santiago de la probable formación en breve plazo de la Junta delegada de la Juventud Católica de Guipúzcoa, que agrupe a todos los elementos de la provincia, para lo cual se cuenta con la decidida cooperación de los directores de las congregaciones marianas existentes en casi todas las parroquias rurales y con el apoyo del señor Obispo, entusiasta de todas las obras de juventud.

Guipúzcoa, concluye el señor Santiago, no dejará en mal lugar su merecida fama de fe firme y de adhesión a los deseos de la Iglesia.

ESTUDIANTES CATÓLICOS

La reforma universitaria.

El señor MARTÍN-SÁNCHEZ (don José) da cuenta sucinta de la actuación realizada durante el curso por la Confederación de Estudiantes Católicos, encaminada principalmente a la reforma universitaria, tema este que invirtió cuatro de las sesiones celebradas por la VI Asamblea confederal celebrada en Salamanca. El matiz de esta Asamblea estaba en la profesionalidad y en la colaboración de los catedráticos con los estudiantes. La reforma universitaria fué la principal preocupación de la Confederación, que es, ante todo, profesional. Desde el curso anterior se estuvo laborando en la ponencia que había de ser llevada a Salamanca. La Confederación solicitó del ministro de Instrucción Pública que el proyecto de la reforma universitaria fuese llevado a la Asamblea Nacional Consultiva e hizo gestiones cerca del presidente, señor Yanguas; de los asambleístas que forman parte de la sección de Enseñanza y de otros asambleístas conocedores de esta materia, como el señor Silió. Para interesar a la opinión pública en este asunto, editó la Confederación un folleto, que repartió profusamente. El proyecto del ministro—dice el señor Martín-Sánchez—es conforme en líneas generales con el pensamiento de los estudiantes católicos. Algunos de los puntos mantenidos por éstos, como el de la autonomía universitaria, está reconocido en el proyecto. La Confederación ha asentado su profesionalismo, que es el carácter que le distingue.

Después hizo un breve resumen de la participación directa que ha tenido la Confederación en cuantos actos se celebraron en favor de la Ciudad Universitaria.

Terminó exponiendo los proyectos que para el curso próximo tiene la Confederación, entre los que se cuenta seguir laborando por la reforma universitaria, estrechar los lazos con las organizaciones estudiantiles internacionales, intensificar la colaboración de catedráticos y padres de familia y celebrar la Asamblea confederal próxima en Madrid.

El Congreso de Cambridge.

El señor MARTÍN ARTAJO (don Alberto) habló de la asistencia de la Confederación de Estudiantes Católicos de España al Congreso de Cambridge. Más que

una información del pasado Congreso de Cambridge, conviene hacer algunas consideraciones acerca de la internacional «Pax Romana» y las relaciones de la Confederación de Estudiantes Católicos de España.

Dos organizaciones estudiantiles de carácter internacional existen hoy en Europa que pueden interesarnos. La C. I. E. (Confederación Internacional de Estudiantes) y la «Pax Romana» (Secretariado Internacional de Estudiantes Católicos).

Desde la fundación de una y otra figurarán en ambas los estudiantes españoles. En el reciente Congreso de Cambridge la Federación de Estudiantes Católicos de España ha merecido su presidencia para el año 1928-29 en la persona del que fué fundador y es hoy presidente del Comité Asesor de la Confederación, don Fernando Martín-Sánchez, y ha obtenido asimismo que la celebración del próximo Congreso sea en España.

En el Congreso de Cambridge se ha revelado lo que es la «Pax Romana». La numerosa asistencia de delegados de casi todos los países de Europa, representantes de Unión de Estudiantes Católicos, la cordialidad reinante entre nosotros y el interés visible que por la obra de la «Pax Romana» se advertía en todo, nos hicieron creer que el ideal de la «Pax Romana» es viable y cuenta con el apoyo de todos, y que si la obra es todavía débil, se debe a la dificultad de su misión, y no han de faltar dificultades. Los tres órdenes puede reforzar la actividad del Secretariado tal como se manifestó en el Congreso: representación de los Estudiantes católicos ante los organismos internacionales, y especialmente en el Comité universitario de la Comisión de Cooperación Internacional de la Sociedad de Naciones; relaciones entre las uniones nacionales mediante la publicación del *Boletín* y la celebración de Congresos y preocupación por los intereses de los estudiantes que a ellas pertenecen.

Respecto de los dos primeros órdenes, la *Pax Romana* realiza por ahora una excelente labor. No es así en la obra relativa al tercer capítulo: viajes al extranjero, ayuda a los estudiantes necesitados, informaciones sobre estudios para extranjeros, etc., etc., los cuales están en cierto descuido.

Labor del próximo curso será, pues, bajo la presidencia de España, propugnar este género de actividad de orden profesional, para lo cual se intentará organizar un Secretariado técnico en Friburgo, sede de la Internacional.

El próximo Congreso concedido a España tendrá lugar probablemente en el mes de septiembre del año venidero en Barcelona, donde se presenta la oportunidad de la Exposición Internacional. Esto hará que al Congreso asistan no sólo los estudiantes de toda Europa, con cuya presencia en gran número se cuenta ya, sino asimismo muchos estudiantes americanos de las principales naciones, que sólo esperaban acontecimientos semejantes para visitar España. Por todo lo cual el Congreso promete ser un éxito extraordinario.

A la una de la tarde se suspendió la Asamblea.

SEGUNDA SESION

Abierta la sesión a las cuatro de la tarde del día 7, el señor LÓPEZ (don Alfredo), presidente de la Confederación de Estudiantes Católicos de España, dió cuenta de la actuación de los delegados españoles en el Congreso de Confederación Internacional de Estudiantes de París y del reconocimiento de la Confederación Es-

pañola como representante genuino de los estudiantes de España.

El Congreso de la C. I. E. en París.

Antes de comenzar el segundo capítulo de la vida internacional de la Confederación este verano—el primero lo expuso esta mañana Alberto Martín y Artajo—, conviene que hagamos un poco de historia.

En el próximo pasado enero, la C. I. E. envió a España a su secretario, Jean Pozarysky. España figuraba como fundadora de la C. I. E., pero la Unión Nacional neutra de estudiantes españoles había desaparecido a raíz del nacimiento de la Confederación, y, como consecuencia, la Internacional había quedado incomunicada con nuestra Patria. A establecer de nuevo estas relaciones rotas venía Pozaryski.

El secretario de la Internacional fué un observador imparcial de la realidad española en punto a organizaciones escolares. Concluida su misión, durante la cual nos instó con agradable persistencia a que ingresásemos en la C. I. E.; presentó ante la Comisión de propaganda de ésta un *rapport*, en que señalaba a la Confederación de Estudiantes Católicos como única organización escolar nacional en España.

Durante todo lo que restó de curso no dejó la C. I. E. de mostrar a la Confederación cuánto deseaba su ingreso; y, así las cosas, recibimos la invitación para asistir a su Congreso de París.

Aceptamos y prometimos ir en calidad de observadores. Estudiando, como la Confederación venía haciéndolo, la cuestión de su ingreso en la C. I. E., la *observación* de sus representantes vendría a aportar nuevos datos, quizás los definitivos a este estudio.

Prometíanse los representantes de la Confederación en París unos días de estudio intenso, sí, pero tranquilos, dispuestos a ver, oír y callar, cuando apareció en la Prensa de izquierdas de Madrid una noticia que venía a alterar la situación.

Esta noticia era la constitución de una Unión Nacional de Estudiantes Neutros, que, como tal organismo nacional, enviaba al Congreso de París su representación para solicitar el ingreso en la C. I. E.

En su deseo de respirar aires internacionales que animaran su vida, los estudiantes neutros de Madrid, con imprudente precipitación levantaron el armadillo artificioso de la Unión Nacional, edificio construido sobre la más movediza arena, que arena y no piedra era el hecho de que se constituye en agosto y en Madrid, cuando no hay estudiantes, nada menos que una Unión Nacional, que en el mes de mayo no existía.

Por una doble razón de justicia y de dignidad, la Confederación tenía que descubrir ante la C. I. E. la verdad de las cosas. Por razón de justicia no podía representar a España una Unión Nacional que sólo de nombre lo era, y por razón de dignidad la Confederación no podía permitir que un puesto a ella ofrecido fuese entregado a otro sin haber dado ella antes su contestación aceptándolo o rechazándolo.

Los representantes de la Confederación en París iban, pues: primero, a observar; segundo, a evitar el triunfo de una ficción.

El triunfo de la Confederación.

Empresa esta última erizada de dificultades, que nuestros adversarios supieron aprovechar. Porque si la C. I. E. estaba ya influida a favor de la Confederación por el informe de su secretario y no era menester mucho esfuerzo para convencerla de cuán débil era la Asociación Na-

mada Nacional, que representaban los neutros, y por todo ello estaba decidida a que fuera la Confederación la que ingresase en su seno, es lo cierto que la Confederación no podía ingresar en aquel momento porque no lo había decidido, con lo que, en términos vulgares, los estudiantes católicos tenían como suyo el desacreditado papel del «perro del hortelano». Y, sin embargo, se salvaron estas dificultades y la Confederación triunfó. ¿Cómo?

Al Congreso que la C. I. E. celebró en Praga el año 1922 enviaron sus representantes la Unión Liberal de Estudiantes, que tan próximo tenía su fin, y la Confederación de Estudiantes Católicos, que acababa de nacer.

Promoviéronse incidentes que dieron mucho ruido, y los neutros consiguieron echar del Congreso, también neutro, a los católicos porque no lo eran.

Pues bien: sobre este hecho se ha levantado la rotunda declaración que la C. I. E. ha hecho del estado de la organización escolar en España.

Asistió a Praga la Confederación, aun contra la voluntad de los estudiantes neutros; luego podía ser considerada como miembro de la C. I. E. Desapareció la Asociación neutra, quedando sólo la de Estudiantes Católicos; luego en la actualidad esta sola es la que puede ser titular de los derechos que, como fundadores de la C. I. E., adquirieron los estudiantes españoles.

La Confederación de Estudiantes Católicos de España no tiene que solicitar el ingreso en la C. I. E. Esta la considera ya como miembro.

Así habló por unanimidad la C. I. E. Y dijo algo más. Afirmó que el organismo neutro, que había enviado sus representantes al Congreso, estaba en formación.

¿Sucesores los estudiantes católicos de los neutros? ¿Estos es una audacia—dirán algunos.

Nada de esto. Aquellos estudiantes neutros que un día pertenecieron a la C. I. E., como los que ahora han querido ingresar, no debían ni deben apropiarse representaciones nacionales, porque hasta la fecha, es cierto—los estudiantes neutros de 45 países lo han afirmado—, en España sólo hay unos estudiantes organizados con categoría nacional, y, por lo tanto, internacional: los estudiantes católicos.

Adhesión de Italia y Polonia.

En esta jornada, Italia y Polonia han estado al lado de la Confederación con todo el fervor de quien trabaja en favor de causa propia.

Enemigos, respectivamente, los estudiantes de estos dos países de masones y judíos, necesitan de la ayuda de la Confederación para que los judíos y masones que hay en la C. I. E. no puedan un día en que hayan conseguido influencia decisiva crearles una situación difícil dentro del organismo internacional.

¿Qué hará la Confederación? Ingresar y no ingresar tiene muchas y graves dificultades.

¿Se inclinará por lo segundo? Entonces todo este sector, tan lleno de interés, de la vida internacional quedará cerrado para ella y dejará abierto un camino de vida al movimiento neutro.

¿Ingresará? Y, en este caso, ¿no será quizás pernicioso para su credo y doctrina el ejemplo que dé con la pertenencia simultánea a dos Asociaciones, una católica, *Pax Romana*, y otra neutra?

¿No será esto un escollo grave para su propaganda en América?

Cuestión difícil. Cada día cree más la Confederación que su decisión en este asunto requiere un elevadísimo aval.

Antes de concluir, dos palabras sobre la C. I. E.

En el aspecto económico es fuerte y trabaja bien y con entusiasmo. Puede afirmarse que es poderosa, porque las Uniones nacionales que la forman cuentan con el apoyo de los Gobiernos respectivos; pero tiene muchas dificultades, que en el Congreso de París han tenido incluso manifestaciones violentas. En la sección primera, que es la que se ocupa de cuestiones de régimen interior, se ve flaquear el organismo neutro. Chocan y se entrecruzan y dan origen a rozamientos las particulares aspiraciones de cada Unión Nacional. Hasta ahora la C. I. E. ha triunfado a fuerza de habilidad, pero puede llegar un momento en que la habilidad no baste.

En Lovaina y Grenoble.

El señor López habla del viaje de los estudiantes españoles a Lovaina para la inauguración de la nueva Biblioteca de la Universidad. En representación de España fueron cuatro estudiantes y los señores rectores de Barcelona y Salamanca. Todas las fiestas, lo mismo religiosas que profanas, fueron muy solemnes, y en todas ellas tuvo un puesto muy preeminente España.

Desde allí fueron los estudiantes a Grenoble.

Los emigrados españoles

: : : en Francia. : :

El orador hizo una breve descripción de las obras católicas que existen en esa ciudad, y pasa a tratar del problema de la emigración española en esa parte de Francia. Hay en el departamento de Isern 18.000 españoles, y de éstos alrededor de 6.000 en Grenoble y sus cercanías. Por lo que pudimos estudiar, la emigración proviene principalmente de Salamanca, Almería y Murcia. Cataluña da, sobre todo, fugitivos ex sindicalistas; pero éstos, hasta ahora, no tienen gran arraigo entre sus conciudadanos. Hace notar que muchos de los emigrados tienen todavía restos de religiosidad.

Una buena propaganda haría entre ellos gran fruto. Una prueba es que esos fugados a que antes aludía no han conseguido agruparlos.

El P. Herrera, el catedrático de Salamanca señor Manzano y dos estudiantes españoles dieron un mitin a los españoles emigrados. Los sindicalistas y socialistas interrumpieron constantemente; pero al fin pudo realizarse, pues los oradores supieron responder a sus adversarios triunfalmente. La nota que sobresalía en las interrupciones era la anti-religiosidad.

El orador alude a la actuación en Grenoble de una señorita inglesa, miss Conny Godard, que se ha dedicado con singularísimo apostolado a realizar una obra abnegada cerca de los núcleos de emigrados españoles. Al preguntársele las causas de por qué había consagrado a hijos de nuestro país sus actividades y sus virtudes, ha contestado: «No saben ustedes que soy una protestante convertida. Debo mucho a España en la obra consoladora de mi conversión. Enumeré a continuación a varias damas españolas, para las que tiene un recuerdo de gratitud imborrable, añadiendo que con todo lo que hace le parece que paga mezquinamente una deuda inmensa de gratitud. Cree que el remedio a la obra que realizan las entidades comunistas y socialistas cerca de los obreros desvalidos españoles destacados fuera de su país, se encontraría en la ayuda urgente, urgentísima y con carácter permanente de sacerdotes y religiosos españoles de ambos sexos.

La labor de las Federaciones.

El señor MINGUIJÓN, por la Federación de Estudiantes Católicos de Zaragoza, dice que en la labor de este curso destaca la serie de conferencias de cultura católica, en que participaron los señores Torres, López, Pemán, Hinojosa, Minguijón, Moneva, Jiménez Vicente, Jordana de Pozas, Sancho Izquierdo y marqués de Lozoya. El curso de orientación profesional, la campaña de Prensa sobre la reforma universitaria, los informes de la Asociación de Derecho sobre la cuestión de apuntes y sobre la implantación del Doctorado y aplicaciones del decreto de la reforma universitaria. La Exposición artística, las veladas teatrales y Círculos de estudios. La Fiesta del Estudiante se organizó con la colaboración de la Universidad, y puede considerarse definitivamente establecida. Terminó prometiendo exponer en la próxima Asamblea una situación más brillante, como hace esperar la reorganización comenzada y la fundación próxima de nuevas Asociaciones.

Don Antonio REVERTE, de Murcia, da cuenta de la labor realizada por la Federación de Estudiantes Católicos, de su constitución en el curso pasado a raíz de de la VI Asamblea Nacional de Estudiantes Católicos de España.

El señor MANZANO, catedrático del Instituto de Salamanca, habla del Congreso de segunda enseñanza celebrado en Bucarest, al que asistió con otros catedráticos en representación de España. El Congreso tuvo gran solemnidad por la espléndida colaboración del Gobierno romano. Se discutieron especialmente dos problemas de gran interés. Uno, la manera de conciliar la enorme extensión que van adquiriendo las Ciencias modernas con el tiempo de que se dispone para la segunda enseñanza.

Un intento para aprobar la supresión de la enseñanza en la Religión fué rechazado. Otro tema de interés fué la enseñanza por medio del cinematógrafo, que ofrece el peligro de convertirse en procedimiento intuitivo. Por último, se aprobó que las casas constructoras de películas se pongan de acuerdo con una comisión de catedráticos para la parte instructiva de las mismas.

En el aspecto moral y religioso, el Congreso tiene buen espíritu.

El señor NAVARRO, secretario de la Federación Asturiana, refiere los trabajos de reorganización y los hechos más salientes, etc., etc.

La Federación ha inaugurado al servicio de los socios una biblioteca jurídica y ha iniciado otra de ciencias.

Hace resaltar la organización de la Semana del Estudiante, durante la cual se celebrarán cinco conferencias de elevado nivel cultural. La celebración de esta Semana del Estudiante ha tenido una importancia transcendentalísima, ya que, por decirlo así, nos ha abierto las puertas de la Universidad, de la que siempre se nos quiso mantener alejados con un criterio injusto por el mero hecho de titularnos católicos.

TERCERA SESIÓN

A las diez de la mañana del día 8 unánimemente se reúne la Asamblea.

Acordóse, para que pudiera dar cima a los trabajos, que los secretarios representantes de los diversos Centros de España informasen solamente de la labor de sus respectivos Círculos de estudios y por un tiempo que no podía exceder de tres minutos. Hizose una excepción con el Centro de Bilbao, atendido su carácter regional.

ACTIVIDAD DE LOS CENTROS

Los ensayos del Centro de Bilbao.

Comenzó el señor ISUSI, de Bilbao, que habló del ensayo hecho en aquel Centro para dividir la labor del Círculo, con objeto de hacerla más eficaz e intensa. Se ha separado de las funciones que competen al secretario la de dirigir el Círculo de estudios, que hoy tiene un carácter independiente. Ha funcionado durante el curso con absoluta regularidad y con una asistencia media de diez circuilistas. En sus secciones ha estudiado y comentado las encíclicas de los Papas.

Otro ensayo ha hecho el Centro de Bilbao, el de invitar a sus Círculos a algunos sacerdotes con objeto de poder contar entre ellos con personas aptas para el desempeño de la difícil y delicada misión de consiliario de las diversas organizaciones juveniles.

Constituido el Centro regional de Vizcaya, como tal Centro regional, hizo la visita reglamentaria a los Centros de la región. Uno de los viajes fué a Pamplona. Tuvo por objeto la constitución del Centro de Navarra. Sucesivamente fueron visitados los Centros de San Sebastián, Vitoria, Santander. La impresión que el señor Isusi sacó fué buena y excelente por lo que respecta al Centro de Santander, cuya buena orientación pudo comprobar personalmente.

Coruña y León.

El señor FERNÁNDEZ DIEGUEZ, de La Coruña, hizo un breve resumen de la labor llevada a cabo durante el curso por el Centro coruñés, que cuenta nueve años de existencia. Su organización es muy semejante a la del Centro de Bilbao. El Círculo de estudios ha dedicado una gran parte de su actividad a la Exposición, examen y comentarios de las encíclicas de los Pontífices. Ha cumplido celosamente sus deberes religiosos.

El señor ALBERTOS, de León, señala como característica del Círculo de estudios de su provincia la puntualidad a las reuniones. Ha asistido de ordinario la totalidad de los miembros del Centro. Durante el curso ha estudiado y comentado las epístolas de San Pablo, la primera a los corintios y la dirigida por el Apóstol a los efesios, que tan capital importancia tienen para la formación de los propagandistas. Se han estudiado en sus secciones las materias propias de un Círculo, que comenzó con las normas del Primado y las encíclicas sobre Acción Católica. En punto a Juventudes católicas, se ha estudiado el libro del Fomento social de las Juventudes Católicas españolas.

Un informe sobre mutualidades

: : : catequísticas. : : :

El señor CARREÑO, de Oviedo, recordó el encargo que recibió del Prelado de la diócesis para que redactase un informe sobre mutualidades catequísticas. El Centro acudió a los Ejercicios espirituales y Asambleas regionales celebrados últimamente en Celorio. Su Círculo de estudios se ha ocupado preferentemente del examen y comentarios de las encíclicas de los Pontífices y de las cuestiones relacionadas con la Juventud Católica y con los Estudiantes católicos.

El señor MANZANO, de Salamanca, dijo que el Centro salmantino celebra las sesiones de sus Círculos de estudios en el palacio episcopal, por deferencia que con la Asociación tiene el Prelado de la diócesis. Los Círculos se dividen en tres partes: apologética, actualidades y encíclicas.

En la parte dedicada a apologética se exponen los Evangelios, su historicidad,

autenticidad y principales milagros. En la parte dedicada a actualidades se trata de asuntos relacionados con la actuación de las Congregaciones de los Luises, las Juventudes católicas, los Estudiantes católicos y la Acción Católica en general, y también de otras cuestiones no relativas a la Acción Católica. En el tiempo reservado a las encíclicas han sido examinadas y comentadas las siguientes: *Il firmo proposito*, *Ubi arcano Dei* y *Quas primas*.

El señor ZULUETA dió cuenta brevemente de la actuación del Centro de San Sebastián.

El señor ALDASORO, de Santander, dijo que también este Centro ha procurado dividir el trabajo de sus Círculos para hacerlo más intenso y eficaz. Entre sus propósitos cabe mencionarse el de intensificar su propia formación. El señor Aldasoro preguntó al presidente si pueden pertenecer a los Centros de A. C. N. de P. los sacerdotes.

El PRESIDENTE le contestó que sí y que es conveniente que de cada Centro forme parte un sacerdote que sea prenda del mantenimiento del espíritu sobrenatural, aunque también es conveniente que los seglares estén en mayoría.

Una campaña antirrotaria.

El señor PARÍS, de Palencia, dijo que este Centro organizó el pasado curso un ciclo de conferencias. El Prelado de la diócesis asistió a algunas de ellas.

El Círculo de estudios se ha ocupado de los rotarios durante dos o tres sesiones y ha obstaculizado cuanto se pudo la constitución de un Centro rotario en Palencia que estaba proyectado y que supone que no puede realizarse porque es muy difícil que los rotarios logren prosperar contra este ambiente hostil.

El Prelado dió una voz de alerta contra el movimiento de los rotarios, a la que parece que se propone contestar el organizador de este movimiento.

El MARQUÉS DE LOZOYA, de Valencia, dice que este Centro ha podido experimentar la eficacia que en la labor del Centro puede tener la cooperación celosa de los sacerdotes. El Centro valenciano cuenta con la del benemérito director del Colegio de Burjasot. El Círculo de estudios ha examinado y comentado las encíclicas del papa Pío XI sobre la unión de las Iglesias. Este trabajo ha consumido la mayor parte del tiempo, pero no se han olvidado las cuestiones de actualidad.

El señor SANCHO IZQUIERDO, de Zaragoza, expuso la labor realizada por el Círculo zaragozano, que puede resumirse de esta manera: se estudió el libro del P. Paláu, se comentaron las encíclicas contenidas en el del P. Aspiazú y la reciente sobre unión de las Iglesias y se concedió la debida atención a las cuestiones de actualidad relacionadas con las Juventudes, Estudiantes católicos y con la Acción Católica.

Un Palacio de la Juventud en París.

Terminado el informe de los secretarios de los Centros, hizo uso de la palabra el señor MARTÍN ARTAJO (don Alberto), que se ocupó primeramente—dándole a conocer a la Asamblea—de la obra que realiza en París la Compañía de San Pablo, Asociación conocida con el nombre de Los Paulinos y que tienen una extraordinaria afinidad, por el espíritu que la informa y por el fin que se propone, con la que en España lleva a cabo la A. C. N. de P.

Los Paulinos atienden a dos obras principales: la de asistencia social que realiza en favor de la gente humilde que habita en los barrios extremos y en los

arrabales de París, y la que lleva a cabo en beneficio de los estudiantes proporcionándoles residencias cómodas y a cubierto de toda clase de peligros de orden moral.

Da cima a la primera de estas obras mediante la creación de los llamados *foyers* (hogares) con dispensarios y sus buenos médicos gratuitos, salas de baño y duchas, salones de espectáculos, etc. El primer hogar fué fundado en 1927 y alcanzó un extraordinario éxito. Se prestaron más de 1.600 consultas médicas, se hicieron muchas regularizaciones de matrimonio, se establecieron bibliotecas circulantes y otras obras. En 1928 se han creado ocho hogares más y se proyecta fundar otros 10 en 1929.

La labor en beneficio de los estudiantes la realiza mediante Residencias, y el año que viene, con el Palacio de la Juventud, que se alza en el bulevar de San Germán, y que es un edificio de ocho pisos, construido para servir de hotel, y que ha sido amueblado adaptándolo a las necesidades de la vida de los estudiantes. Está situado en el centro del ba-

to el Palacio de la Juventud a todos los que demuestren su condición estudiantil. La pensión será de 600 francos.

Habló luego el señor Martín Artajo de la Prensa católica en Inglaterra, que más que católica puede llamarse religiosa, pues en Inglaterra no se conoce el tipo de periódico católico de información general como ha podido comprobar en un viaje recientemente celebrado por el Reino Unido. Hizo una enumeración de los cuatro periódicos que pudieran llamarse católicos, que se editan en Inglaterra, los cuatro semanales, advirtiendo seguidamente que en la actualidad el periódico está obligado a otras necesidades. Esto se advierte prácticamente en Inglaterra, donde los suscriptores de cualquiera de los cuatro periódicos católicos se ven obligados a leer un periódico de información general capaz de darles a conocer los acontecimientos mundiales en todos los órdenes.

Por último, y siempre basándose en observaciones propias, dijo el señor Martín Artajo que en Inglaterra no se tiene fe en las Escuelas de Periodismo, si bien

como una rueda, como un engranaje colocado entre el agricultor y el Estado, que puede entorpecer el movimiento y hacer que rechine la máquina, y llamó la atención sobre el grave peligro que puede derivarse de destruir los organismos intermediarios entre el Estado y el agricultor. Refiriéndose a las Cámaras Agrícolas, expresa la necesidad de marcar una política respecto a ellas. Cita el nacimiento de diversos organismos nuevos, como las Asociaciones de remolacheros, viticultores, olivaderos, etc., etc., que pretenden equipararse a la Confederación Católico-Agraria y a la Asociación General de Agricultores de España, y respecto de las cuales se hace necesario también marcar la política que hayamos de seguir.

Se ocupó, en fin, de la Confederación Nacional Católico Agraria, en la que advierte cierta desorientación, demostrada por el hecho de que las Federaciones se atreven a laborar independientemente de la Confederación y aun sin consultar con ella frente a determinados problemas. La Confederación necesita más espíritu sobrenatural en los directores y más acción profesional en las masas. Para lograr lo primero, él y el señor Gil Robles, como vocales del Consejo directivo de la Confederación, presentaron una moción pidiendo que la Asamblea general de esta entidad comience con un día de retiro espiritual, como hace la Confederación de Estudiantes Católicos. Lo segundo es obra de los Sindicatos, de las Federaciones y de la Confederación. Además, ésta necesita en Madrid una oficina bien montada. Está haciendo falta la propaganda, y los propagandistas pueden llegar a poner su espíritu sobrenatural, su acción técnica y su amplitud de criterio. Sus últimas palabras fueron para ofrecerse en nombre propio y en el del señor Gil Robles a los Centros de provincias para evacuar las consultas que quieran hacer.

DISCURSO DEL PRESIDENTE

El señor Herrera pronunció breves palabras de prólogo y explicaciones de las conclusiones acordadas por la Asamblea de secretarios que habían de someterse a la Asamblea general.

Tres puntos trató, referentes a la formación intelectual de los propagandistas, Círculo de estudios, BOLETIN y viajes por el extranjero.

Círculo de estudios.

Hay un deseo general de perfeccionar los Círculos de provincias. El de Madrid está funcionando como un verdadero Seminario de investigación científica. Coordinando el trabajo de varios Círculos pueden obtenerse frutos insospechados. Un caso concreto. El Círculo de Madrid comenzará en octubre el estudio de la aristocracia política. Comenzará con la cuestión de principios, que es ésta: ¿Es conforme con la doctrina católica social la existencia de la clase aristocrática? Después se planteará la cuestión nacional. ¿Existe en España una aristocracia? ¿Existe como fuerza política? ¿Qué papel desempeña en la historia patria?

Un grupo de circuilistas estudiará «La aristocracia y los Reyes Católicos. Las Cortes de Toledo, 1480». Otro grupo: «La aristocracia y la guerra de los comuneros». Otro: «La aristocracia en la época de Carlos V. Las cortes de Toledo en 1538. La aristocracia en la guerra de la Independencia».

Los Círculos de provincias podrían hacer aportaciones valiosas a este fin. Así, por ejemplo, Cádiz estudiaría «La aristocracia y las Cortes de Cádiz»; el Cír-



EL «PALACIO DE LA JUVENTUD», RESIDENCIA DE ESTUDIANTES CONSTRUIDA BAJO LOS AUSPICIOS DE LA COMPAÑIA DE SAN PABLO Y QUE SE INAUGURARÁ EN PARÍS EL PRESENTE AÑO

rrio en que se hallan enclavados todos los centros docentes, como la Escuela de Bellas Artes Decorativas, la Escuela de Lenguas Orientales, la de Ingenieros de Caminos, Medicina, etc. Se llega a pie desde cualquiera de estos centros docentes al Palacio de la Juventud en menos de seis minutos, lo que permite a los escolares que se alojen en él retirarse a sus alojamientos para almorzar, para descansar o para trabajar entre las clases de la mañana y de la tarde. Se abrirá este Palacio en noviembre próximo con 150 camas. Cuando esté concluido tendrá 500 camas.

Cuenta con laboratorios y bibliotecas. Los gabinetes de trabajo de los estudiantes tienen todo lo necesario, y además hay piscinas y gimnasio, pues se atenderá a la educación física de sus huéspedes. Habrá también una capilla, donde podrán los que se hospeden asistir a los cultos religiosos. Se darán facilidades a los estudiantes que quieran relacionarse con los elementos obreros; serán creados secretariados para organizar Círculos de estudios, fiestas y otros actos, y estará abier-

hay una en la Universidad que lleva más de diez años funcionando. En la Escuela a que se refiere, y que pudo visitar, no hay texto, sino escritos de los alumnos, que el profesor corrige, y sobre los que da la enseñanza.

Cuestiones agrarias.

El Sr. MARTÍN SÁNCHEZ (don Fernando) expone el panorama agrario de España. Hace un bosquejo del estado de la Agricultura oficial, para lo que fué enumerando los organismos que la integran, y que son las Cámaras Oficiales Agrícolas, la Asociación General de Agricultores de España y la Confederación Nacional Católico-Agraria. De manera especial se ocupa de la Dirección general de Acción Social Agraria, en la que los propagandistas, dijo, pueden intervenir.

En el campo, afirmó, hay una injusticia. Habrá, por consiguiente, que poner justicia, y es preferible que esta justicia llegue a los campos por vuestras manos. Condenó la concepción simplista que se tiene del actual estado del agro español al considerar a los Sindicatos agrícolas

culo de Barcelona, «La aristocracia en Cataluña»; la de Zaragoza, «La aristocracia aragonesa», y la de Valencia, «La aristocracia valenciana». Un compañero, actualmente en Inglaterra, propone un trabajo sobre la aristocracia inglesa.

Ese cúmulo de material permite formar un criterio orientado en un ambiente de estudios de formación sin que descienda nunca el círculo ni sin que se aproxime a la lucha política del día.

Boletín.

En cuanto al BOLETÍN, es deseo general ampliarlo y perfeccionarlo. Se pide la creación en el BOLETÍN de una sección de bibliografía social. Se hará esto cuando aumenten las posibilidades de realizarlo. Esa sección pide se encargue de ella un sacerdote culto, dedicado exclusivamente a este trabajo, que sigue al día la copiosa literatura social.

Viajes por el extranjero.

Se ha acordado intensificarlos. Importa guardar la norma evangélica de que los jóvenes realicen estos viajes de dos en dos, por lo menos. Conviene fundar en Europa Residencias que sean garantía moral, que faciliten medios de estudios y que procuren el fomento de las relaciones con intelectuales de otros países.

Varias Instituciones extranjeras se preocupan ya de esto. La Compañía de San Pablo va a resolver el problema en París con el Palacio de la Juventud. En Alemania son estos centros muy necesarios.

Dirigió el señor Herrera un elogio a la Juventud Católica, a los Estudiantes católicos, más fuertes de lo que aparentan. Tienen ambos intensa vida interna, están inteligentemente dirigidos, se da en ellos una perfecta unión en sus directores, hay fe en ellos y en la masa en un ideal comprendido y definido.

Recuerda el señor Herrera que el próximo otoño hará veinte años que nació la A. C. N. de P., y que el 3 de diciembre del año próximo hará veinte años de la primera imposición de insignias. La Asociación consta de 300 miembros. De ellos, 104 tienen la insignia; son propagandistas numerarios. Los Círculos que cuenta en España son 30.

La obra se perfecciona con movimiento acelerador. En ocho o diez años es seguro que adquirirá una eficacia extraordinaria, porque habrá forjado su espíritu, perfeccionado sus métodos, aumentando el número de sus socios, y contará con una poderosa asistencia social.

CONCLUSIONES APROBADAS

A continuación fueron leídas y aprobadas por unanimidad las conclusiones que la presidencia, oído el Consejo, propone a la Asamblea, y que son las siguientes:

Préstamos sobre honor.

La XV Asamblea general de la A. C. N. de P., reunida en Loyola en septiembre de 1928, acuerda la creación de préstamos de honor con arreglo a las siguientes bases:

Primera. Los préstamos se concederán preferentemente a propagandistas, y de entre éstos a los licenciados o doctores que, recién terminada la carrera, deseen prepararse para puestos de positiva influencia social. Merecerán consideración especial los que aspiren a cátedras de Universidad o Institutos.

Segunda. Por vía de ensayo se acuerdan crear dos pensiones de 250 pesetas mensuales cada una por tres años. Este ensayo se mantendrá durante tres años. Es decir, que el año tercero serán seis las pensiones que estarán en vigor.

Tercera. La devolución de los préstamos comenzará a los cinco años y se hará en diez anualidades.

Cuarta. Es de cuenta del pensionista el pago de los intereses del capital.

Quinta. Para determinar las anualidades de reintegro se tendrá en cuenta la prima de seguro de vida que hará la Junta de pensiones para garantizar la devolución del capital anticipado en el caso de fallecimiento del beneficiario.

Sexta. Para ejecutar los acuerdos de la Asamblea se creará una Junta de pensiones y gozará de autonomía en lo referente a la administración del capital, designación de los pensionados, reglamentación de las pensiones, etc., etc.

Septima. La Junta estará compuesta de un presidente y seis vocales, ampliables a ocho, de los cuales uno actuará de secretario y otro de tesorero.

Octava. Corresponde al presidente de la A. C. N. de P., oído el Consejo, el nombramiento del presidente.

Novena. De los vocales, la mitad más uno han de ser propagandistas.

Observación.—El tipo puede ser de 3.000 a 6.000 pesetas. Ambas soluciones se han estudiado. Se propone, sin embargo, la de 3.000 pesetas, por las siguientes razones:

Primera. Mayor facilidad para encontrar el dinero necesario.

Segunda. En caso de que el dinero se encontrara fácilmente, posibilidad de aumentar el número de pensiones.

Tercera. Mayor facilidad por parte del pensionado para el pago de la cuota de reintegro.

Como se trata de un ensayo, es preferible no comprometer ahora mucho capital, y si la experiencia lo aconseja se puede aumentar la cuantía de la pensión. El ensayo será, como se ha dicho, de tres años. Dos pensiones cada año. Esto es, funcionando cuando más seis pensiones.

Al cabo de este tiempo la Asociación, oído el informe de la Junta, decidirá en Asamblea si se amplía o no el número de pensiones.

El capital necesario para este primer ensayo no llegará a 60.000 pesetas. Para conseguirlo no es necesario el desembolso, puede bastar la fianza personal. Tampoco es preciso disponer del capital en los primeros años.

Formalidades para la iniciación de un Centro.

Primera. El Centro de propagandistas deberá constar de la iniciación de seis miembros como mínimo.

Segunda. Para iniciar un centro se procederá con arreglo a las siguientes formalidades:

- Día de retiro.
- Comunión en corporación y lectura de la Oración.
- Círculo de estudios extraordinario con asistencia de invitados.
- Visita a la autoridad eclesiástica.

A estos actos asistirá el presidente o enviará un representante de fuera de la localidad.

De los núcleos y correspondencia de propagandistas.

Las agrupaciones de propagandistas que reúnan tres miembros, a lo menos, sin llegar a seis, se llamarán núcleos de la A. C. N. de P. Al frente de cada núcleo habrá un secretario. En la creación de un núcleo se observarán las mismas solemnidades que en la de un centro, salvo la asistencia del presidente o de un representante de fuera de la localidad. El presidente puede hacerse representar en este acto por el secretario del núcleo. El núcleo se convertirá en centro por

acuerdo del presidente cuando tenga el número reglamentario de propagandistas.

Las Agrupaciones de propagandistas que reúnan menos de tres miembros se llamarán correspondencia de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas. Cuando en una localidad haya un solo propagandista él constituirá la correspondencia. El propagandista que forme la correspondencia se llamará correspondiente.

Para nombramiento de correspondiente bastará una simple comunicación escrita del presidente.

Los núcleos y correspondencia estarán con respecto al secretario del respectivo Centro provincial en la misma relación en que se encuentra el Centro local respecto de los secretarios de los Centros regionales a que pertenezcan.

Los núcleos tienen derecho a estar representados con voz y voto en la Asamblea general de la Asociación por la persona de su secretario. Las correspondencias pueden intervenir en la Asamblea general con voz, pero sin voto.

De las insignias e imposiciones.

Se adaptarán insignias especiales de aspirantes a la A. C. N. de P., secretarios de Centros, consejero y presidente, además de las insignias de numerario.

La imposición de insignias de aspirantes se hará por un sacerdote después de la Comunión y lectura de la oración. En la ceremonia leerá el ministro las palabras siguientes: «Para mayor gloria de Dios y honra de la Santísima Virgen María, y del insigne apóstol San Pablo os adscribo al número de los aspirantes de la A. C. N. de P. y os hago participantes de todas las gracias espirituales, favores y privilegios concedidos a la misma.»

El aspirante no hará ninguna promesa.

Imposiciones y Círculos extraordinarios.

Durante el año próximo se celebrarán imposiciones de insignias en los siguientes Centros y fechas:

En Cádiz, el 8 de diciembre; en Valencia, el 6 de noviembre; en Palencia, el 25 de enero; en Salamanca, el 31 de mayo; en Covadonga, para los Centros de Oviedo, Gijón y Villaviciosa, el 30 de junio.

También durante el próximo año se celebrarán reuniones extraordinarias de Círculos de estudios, a ser posible con asistencia de presidente, en las siguientes localidades y fechas:

En León, el segundo domingo de febrero; en Barcelona, por Navidades; en Santander, el primer domingo de julio; en Bilbao, a fines de febrero; en Murcia, el segundo o tercer domingo de octubre, y en Vigo, en fecha no designada todavía.

Telegramas al Primado y al Nuncio.

La Asamblea ha acordado cursar los siguientes telegramas:

«Eminentísimo Cardenal Primado, Toledo.—Reunida A. C. N. de P. en su XV Asamblea general, después de haber hecho en Loyola ejercicios espirituales durante seis días, 64 propagandistas, pertenecientes a los Centros de Alicante, Barcelona, Bilbao, Coruña, Ciudad-Real, León, Logroño, Madrid, Murcia, Oviedo, Palencia, Santander, Salamanca, San Sebastián, Sevilla, Valencia, Valencia de Alcántara, Vitoria y Zaragoza, reiteran inquebrantable adhesión a Su Eminencia como Primado de la Iglesia española y representante del Papa para la organiza-

ción de la Acción Católica en España.—Presidente, *Herrera.*»

«Excelentísimo Federico Tedeschini. Colegio Español. Roma.—Reunida Asociación Católica Nacional de Propagandistas en XV Asamblea general, después de haber hecho en Loyola ejercicios espirituales durante seis días, acuerdan renovar a V. E. testimonio de agradecimiento y ruegole haga llegar Santo Padre inquebrantable adhesión.—Presidente, *Herrera.*»

Además se envió un telegrama de adhesión al prelado de la diócesis, doctor Múgica.

* * *

El cardenal Segura y el Dr. Múgica se dignaron contestar en los siguientes términos:

«Ruegole transmita diversos Centros Asociación Católica Nacional de Propagandistas, con testimonio reconocimiento por su expresivo telegrama de adhesión, mi bendición efusiva que imploro copiosa gracia de Dios que prosperar acuerdos quincésima Asamblea general para bien de la Iglesia.—*Cardenal Primado.*»

«Felicito efusivamente Asociación Católica Nacional Propagandistas formándose aguerridos caballeros Iglesia mediante ejercicios espirituales.—*Obispo Vitoria.*»

Reuniones del Consejo y de la Junta de gobierno.

El presidente presenta la dimisión y es reelegido por aclamación.

Durante los días 7 y 8 se reunió varias veces el Consejo de la Asociación y la Junta de gobierno para aprobar las conclusiones que fueron sometidas a la Asamblea, examinar la Memoria de la Oficina de Secretaría general, aprobar las cuentas del pasado ejercicio y formar el presupuesto del próximo.

En la reunión celebrada el día 7, a las diez de la noche, por la Junta de gobierno, el presidente recordó el acuerdo adoptado por la Asamblea general del año anterior, limitando a seis años la duración de la presidencia, en cuya virtud presentó su dimisión.

La Junta de gobierno se la aceptó, de acuerdo con el precepto reglamentario.

Inmediatamente se procedió a la elección de nuevo presidente, siendo reelegido por unanimidad y aclamación don Angel Herrera y Oria.

La Memoria de Secretaría.

El vicesecretario de la Asociación, don José María Torre de Rodas, dió lectura de la Memoria de Secretaría, en la que se expone la más desahogada situación económica alcanzada por la A. C. N. de P. durante el ejercicio de 1927-1928, situación que el señor Torre de Rodas considera nuncio de una próxima era de prosperidad.

Casi todos los Centros de la Asociación han aceptado el cupo de tributación que a cada uno le fué fijado por la XIV Asamblea general celebrada el pasado año, y, salvo raras excepciones, todos han hecho con normalidad sus remesas de fondos a la Oficina Central. El vicesecretario creyó de justicia hacer una especial mención de los Centros de Bilbao, Huesca y Santiago, que, al terminar el ejercicio económico, se hallaban al corriente en el pago de cuotas.

De la interesante Memoria leída por el

señor Torre de Rodas transcribimos las cifras relativas al movimiento de fondos, porque ellas reflejan fielmente el progreso de la vida económica de nuestra Asociación. Los ingresos totales durante el ejercicio de 1927-1928 ascienden en números redondos, a 9.000 pesetas, de las que corresponden 2.713,50, es decir, casi las 3.000 que, como cupo de contribución, le fueron fijadas, al Centro de Madrid, y 3.870 a los Centros de provincias. Esta cifra es importante si se tiene en cuenta que los ingresos de provincias no habían llegado nunca a 1.500 pesetas, pues fueron de 1.240 el año 1925 y de 1.430 en el de 1927. Finalmente, el déficit, que en el ejercicio anterior ascendió a 2.750 pesetas, ha quedado reducido en éste a 1.294, cantidad fácilmente amortizable sin más que reducir en el presupuesto de gastos algunas partidas que la práctica ha hecho ver que fueron calculadas con exceso y contando con que todos los Centros hagan normalmente el envío de fondos a que vienen obligados desde la XIV Asamblea general.

EJERCITANTES Y ASAMBLEISTAS

He aquí la lista, por orden alfabético, de los miembros de la Asociación que han asistido a los Ejercicios y Asamblea celebrados en Loyola:

Aguirre (don José).
Aguirre (don José Antonio).
Alarcón (don Pedro A.)
Alarcón (don José María).
Albertos (don Nicolás).
Arenas (don Santos).
Aristzábal (don José Manuel).
Barandiarán (don Ignacio).
Barandiarán (don Guillermo).
Campos (don Luis).
Carrasquer (don Emilio).
Castillo (don Bonifacio).
Cervera (don Francisco).
Contreras (don Juan).
Cuervo (don Máximo).
Fabrat (don Juan).
Fernández Diéguez (don David).
Garbayo (don Fermín).
García Cortázar (don José).
García (don Trinidad).
García Verde (don Manuel).
Gómez de la Torre (don José).
Ipiña (don Francisco).
Isusi (don José Ignacio).
Julve (don José María).
Lainz (don Manuel).
López (don Alfredo).
Luis Díaz (don Rafael).
Llanos (don Félix María).
Macua (don Félix).
Madariaga (don Ramón de).
Manzano (don Felipe).
Martín Artajo (don Alberto).
Martín-Sánchez (don Fernando).
Martín-Sánchez (don José).
Mascías (don Eduardo).
Mingujón (don Agustín).
Navarro (don Juan Alberto).
Pérez Balsera (don José).
Perlado (don Carlos).
Perpiña (don Román).
Sáenz de Tejada (don Francisco).
Santiago (don Gregorio).
Sauras (don José María).
Sautu (don José Ignacio).
Sierra (don Ramón).
Solana (don Joaquín).
Soloaga (don Andrés).
Torres (don Manuel).
Valiente (don José María).
Zulueta (don Luis).

Asistieron a los Ejercicios sin ser miembros de la Asociación los señores:

Daranas (don Mariano).
Escribano (don Guillermo).
Monter (don Enrique).

Pineda (don Alfonso).
Segura (don Manuel).
Brausi (don José María).
Gana (don Tomás).
González Estrada (don Manuel).
González Estrada (don Roberto).
Kenny (Dr.)
Reverte
Zulueta (don Ricardo)
Cisneros.
Zulueta (don Ignacio)
García Verde (don Celestino).

Solamente a la Asamblea asistieron los señores:

Carral (don Enrique).
Carreño (don Florentino).
Gil Robles (don José María).
Ibarra (don Gabriel María).
Oreja (don Marcelino).
Paris (don Alonso).
Sancho Izquierdo (don Miguel).
Sautu (don José Joaquín).
Siso Cavero (don Francisco).
Torre de Rodas (don José María).

ADHESIONES

El presidente ha recibido las adhesiones de nuestro antiguo compañero don Manuel Marina y de los Sres. Gómez Roldán (D. Manuel), Urquijo (D. Fernando), Palma (don José), Rodríguez Soler (don José), Larraz (D. José), Eguía (D. Fernando); del presidente de la Juventud Católica de Gijón, del Sr. Rodríguez del Busto, en su nombre y en el de todos los propagandistas de Villaviciosa, y de don Esteban Bilbao.

El día que comenzó la Asamblea recibió también la siguiente carta que desde la Isla de Wight le escribió D. Fernando M.^a Castiella, que realiza un viaje por Inglaterra.

«Sr. D. Angel Herrera.

Loyola.

Mi querido amigo: Acabo de embestir con la motocicleta a un árbol, que Fernando Martín-Sánchez podrá clasificar según su arte. He dejado atónitos a cuatro transeúntes con dos saltos mortales ejecutados con toda limpieza. Magullado y maltrecho, quiero demostrarles como les acompaño con el espíritu y el corazón en la magna Asamblea. ¡Por poco necesito de sus oraciones para sacarme del Purgatorio! Mucho éxito y opimos frutos! Un saludo a tanto amigo allí reunido.»

También recibió nuestro presidente un telegrama de adhesión del Círculo Manjón, de Madrid, concebido en estos términos: «Círculo Manjón, de maestros, saluda, adhiérese Asamblea Propagandistas.—*Canto.*»

Un telegrama del Nuncio al Centro de Bilbao.

Con ocasión de su última imposición de insignias, el Centro de Bilbao dirigió sendos telegramas de adhesión al Nuncio de Su Santidad y al Obispo de la diócesis, a los que monseñor Tedeschini y el doctor Múgica contestaron en términos del mayor afecto.

El telegrama del señor Nuncio dice así: «Agradeciendo nuevo testimonio adhesión hacia representante pontificio, saludo y bendigo afectuosamente a jóvenes propagandistas Bilbao.—*Nuncio Apostólico.*»